



# Tema del día

Dayana Muñoz  
cronica@diarioatacama.cl

**E**l año 2019 se publicó una encuesta de opinión pública realizada por la Cadem en la región donde se consultó a 1.554 personas sobre la calidad de vida los atacameños y atacameñas.

Han pasado seis años desde que un 42% de los atacameños se declarara satisfecho con su calidad de vida. En ese mismo período, un 65% advertía que la región vivía un estancamiento económico y social.

Hoy, aunque algunos indicadores muestran avances, especialmente en materia de salud y ocupación femenina, las principales preocupaciones de la ciudadanía como la inseguridad y el desempleo juvenil siguen presentes.

A través de entrevistas con dirigentes vecinales, gremios como la Cámara Chilena de la Construcción y Corproa, y autoridades regionales, se perfila un panorama donde conviven mejoras concretas con problemas estructurales sin resolver.

## INSEGURIDAD

En algunos de los barrios de Copiapó y Tierra Amarilla, plantean que la inseguridad, lejos de disminuir en estos últimos años, se ha incrementado junto con hechos de violencia, además desde la percepción de los dirigentes de las Juntas de Vecinos, el alza de la violencia dice relación con la migración.

Desde la población Juan Pablo II, el presidente de la Junta de Vecinos, Jorge Campos relató que "acá lo primero que nos afecta es la delincuencia. Desde que empezó toda esta acción de los migrantes, esto se empezó a poner muy peligroso. A las 6 de la tarde ya los adultos mayores no salen a las calles. Por miedo a que nos ataquen, nos roben, nos violenten. Ya no estamos seguros. Cada uno tenemos nuestra propia cárcel: nuestras casas".

Rudy Alfaro, dirigente de la población Alto Meléndez de Tierra Amarilla indica, también, que el temor a la delincuencia es uno de los problemas que más queja a sus vecinos, por lo que decidieron organizarse y solicitar recursos para aminorar la sensación de inseguridad, así se implementaron cámaras de vigilancia financiadas a través del FNDR.



IGNACIO VILLARROEL

EL DESEMPLEO JOVEN SE MANTIENE COMO UNA DE LAS PREOCUPACIONES, AUNQUE OCUPACIÓN FEMENINA HA IDO EN AUMENTO.

# Calidad de vida: persiste la sensación de inseguridad

**EN ATACAMA.** Delincuencia y estancamiento en materia de inversiones continúan siendo preocupaciones regionales para dirigentes vecinales y gremios locales. Las autoridades en tanto, destacan mejoras en ocupación femenina y salud.

taron cámaras de vigilancia financiadas a través del FNDR.

"Nosotros acá implementamos cámaras de vigilantes, nos ganamos dos proyectos para enfrentar eso, pero igual hay robo, porque ahora hay algunas cámaras que están fuera de servicio".

En este sentido, Rudy explica que con el actuar de seguridad ciudadana, "se ha controlado un poco en ese aspecto, por lo menos en la parte central de la comuna, se ha mejorado en ese aspecto, pero hay poblaciones a las que es de difícil acceso que siguen siendo muy peligrosas".

Respecto a este tema, la

Subsecretaría de Prevención del Delito, Carolina Leitaó, señaló que el desafío está en reducir los delitos, pero también en mejorar la percepción de seguridad en lo que destaca el trabajo con las comunas.

"Los municipios están haciendo tremendos esfuerzos para desarrollar centrales de tele-vigilancia, para incorporar mayor patrullaje preventivo, poder incorporar mejor trabajo coordinado con las policías a través de los patrullajes mixtos, poder desarrollar operativos exitosos para que las comunidades, en primer lugar, sientan y vean de que se están haciendo cosas, que no hay impunidad".

Por otro lado, Leitaó resaltó la importancia de generar condiciones para disminuir esta sensación "mejorando la iluminación de los espacios, mejorando el patrullaje, o sea, todas aquellas cosas contribuyen a la percepción de seguridad y esto a la par con la persecución real del delito, para que estas personas cumplan sus condenas y no se produzca la impunidad frente a hechos graves", sentenció la subsecretaria.

## ESTANCAMIENTO E INFRAESTRUCTURA

Otro de los tópicos que persiste como una de las preocupaciones regionales es el desarrollo

"Ya no estamos seguros. Cada uno tenemos nuestra propia cárcel: nuestras casas"

Jorge Campos  
presidente JJVV Juan Pablo II

económico y de inversiones en la región.

En este aspecto, Alejandro Herrera presidente de la Junta de Vecinos, Valle Fértil escribió. "Somos una región con tantos recursos y todavía tenemos problemas con la infraestructura, especialmente en sectores rurales como Toledo o Chamo-

"Somos una región con tantos recursos y todavía tenemos problemas con la infraestructura"

Alejandro Herrera  
JJVV Valle Fértil, San Pedro

nate los avances son muy poco. En la educación, que se haya tenido que adelantar las vacaciones por esos problemas dice que hay mucho que corregir. Otro tema es que acá aún no tenemos transporte... gran parte de esto se resuelve, justamente, con los recursos bien enfocados".

## 86,7% de las personas entre 40 y 49 años de Atacama

calificó su calidad de vida como buena o muy buena según Encuesta Nacional de Salud, Sexualidad y Género 2022-2023

(viene de la página anterior)

“Sigue siendo preocupante el desempleo juvenil... es ahí donde se deben focalizar las políticas públicas”

Observatorio Laboral  
Atacama

En este sentido, la Cámara Chilena de la Construcción Atacama, advierte sobre una “postergación de inversiones públicas de alto impacto” y una evaluación de proyectos que no considera la realidad de territorios con baja densidad poblacional.

“Esto se traduce en un déficit estructural de infraestructura crítica en áreas como salud, educación y transporte”, señalaron.

También apuntan a una planificación urbana deficiente: “tenemos asentamientos desordenados, un déficit de más de 14.000 viviendas bien localizadas, y una infraestructura que no cumple estándares modernos de sostenibilidad ni resiliencia”.

Por último desde la CChC Atacama, afirmaron que sí existe un estancamiento, “el crecimiento ha sido reactivo, sin una estrategia regional a largo plazo. Atacama sigue dependiendo de la minería sin diversificar su matriz productiva”.

Desde Coproa, el diagnóstico es similar. Su presidente, Juan José Ronsecco, advirtió que “una de las principales problemáticas es el estancamiento económico. Atacama creció solo un 1,1% según el PIB Regional de 2024. A esto se suma la permisología, que frena la inversión y afecta la certeza jurídica. Esto impide que la importante cartera de proyectos ‘en calificación’ se convierta en desarrollo real y empleo”.

Crítican además la deficiente conectividad aérea, que limita el turismo, la movilidad y el acceso a la salud. “Atacama es presa del centralismo”, concluyó.

### DESEMPLEO

Si bien, la tasa de ocupación regional ha tenido un crecimiento sostenido en los últimos tres años, alcanzando un 60,3% en 2024 y la participación laboral aumentó 6,9 puntos porcen-

## 20 mil empleos recuperados

en Atacama desde 2021 de acuerdo a las estimaciones realizadas por el Observatorio Laboral de Atacama, aunque sigue preocupando el desempleo juvenil.



PERSISTE UNA SENSACIÓN DE INSEGURIDAD EN LA POBLACIÓN ATACAMEÑA.

tuales, con 20.000 empleos recuperados desde 2021, especialmente en el caso de las mujeres, que han alcanzado niveles históricos de inserción laboral.

Sin embargo, persisten brechas importantes. “Sigue siendo preocupante el desempleo juvenil, que es crítico en Atacama, en Chile y en toda América Latina. Es ahí donde se deben focalizar las políticas públicas para aminorar este problema”, indicaron desde el Observatorio Laboral.

Por su parte, desde la Seremi de Trabajo destacan que durante este gobierno se trabaja en “trazar estrategias y líneas de acción, con el objetivo de que las empresas ubicadas en la región se comprometan con la desmasculinización de ciertos puestos de trabajo y, sobre todo, la preferencia de contratación de mano de obra local. Asimismo, es importante el potenciar la capacitación a los atacameños y atacameñas en distintos oficios que vayan en directa relación con las necesidades de las empresas, para así seguir influyendo de manera positiva en el aumento de las cifras en estas materias”, señaló Jonathan Páez, seremi de Trabajo y Previsión social.

No obstante, desde Coproa llaman a un cambio de escala: “No podemos recuperar el empleo creciendo por debajo del 4%. Se necesita desterrar inversiones responsables y construir una alianza público-privada con sentido de urgencia”, insistió Ronsecco.

### SALUD

Según la Encuesta Nacional de Salud, Sexualidad y Género 2022-2023 del Ministerio de Salud, en todos los tramos etarios las cifras de satisfacción con la calidad de vida y estado de salud superan el promedio nacional.

En la franja de 40 a 49 años, un 86,17% calificó su calidad de vida como “muy buena o buena”, mientras que en salud general, el grupo de 30 a 39 años alcanzó un 81,23%, ambas cifras sobre el promedio país.

Desde la Seremi de Salud además, destacan transformaciones estructurales como el Copago Cero, que eliminó el pago en el sistema público para personas beneficiarias de Fonasa tramos C y D, y la Atención Primaria Universal.

Asimismo, en 2024, Atacama logró su tasa más baja de mortalidad infantil, con 4,6 defunciones por cada 1.000 nacidos vivos, siendo la más baja del país.

En relación a esto, Rudy Alfaro señaló que afortunadamente estas mejoras sí se notan, ya que los adultos mayores de su población ya no deben hacer largas filas desde las 7 am y existe un mejor acceso a medicamentos. No obstante, Jorge Campos no ha observado estos avances “siempre me van a ver algunos viejitos que me dicen que no tienen hora”, relató.

### SEQUÍA Y CAMBIO CLIMÁTICO

La Región de Atacama ha enfrentado durante años una sequía estructural que ha impac-

tado fuertemente la calidad de vida de sus habitantes, especialmente en las zonas rurales y agrícolas” así describió la situación hídrica la Junta de Vigilancia del Río Copiapó.

Sin embargo, el ente destaca los avances en soluciones técnicas como el mejoramiento del Embalse Lautaro, que permitiría recuperar millones de metros cúbicos no gestionados

IGNACIO VILLARROEL